

Résumé des articles

Informational rents in interbank competition, par Paolo G. Garella

Cet article développe un modèle à deux périodes de concurrence interbancaire reposant sur l'idée que celles-ci peuvent contrôler, de manière partielle, le comportement des emprunteurs. Le niveau de contrôle effectué par une banque sur ces clients n'est pas observable par son concurrent. Il est montré que le comportement des banques, à l'équilibre, est caractérisé par de mauvaises incitations à exercer l'effort de contrôle. Une deuxième implication du modèle est qu'un durcissement inattendu de la politique monétaire de la Banque Centrale accroît les dettes des banques et donc influence leur politique de prêt. Il est aussi montré que la rentabilité des contrôles est plus faible si les banques sont dans l'attente d'un choc négatif sur l'économie.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : D82, G21, G38.

L'altruisme dans le modèle à générations imbriquées,
par Jean-Pierre Vidal

Cet article compare les différentes hypothèses d'altruisme qui ont été étudiées dans le cadre du modèle à générations imbriquées. Deux visions concurrentes de l'altruisme se côtoient. La première due à Barro [1974] est proche de l'intuition que l'on peut avoir des solidarités au sein de la famille, mais ne permet pas de garantir la neutralité de la politique budgétaire. La seconde qualifiée de *ad hoc* dans la mesure où elle ne vérifie plus la définition de Barro selon laquelle l'utilité d'un agent ne dépend que de son utilité de cycle de vie *sensu stricto* et des utilités de ses enfants (ou de ses parents) permet de retrouver le résultat escompté par Barro, mais au prix d'un retour à la logique du modèle avec agent à durée de vie infinie.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : D10, D90, E60.

Économie de crédit : le problème de la stabilité, par Jean-Baptiste Ferrari

Dans les années soixante, l'étude de la stabilité, lorsque les échanges ont lieu en dehors de l'équilibre (Hahn-Negishi), a été par la suite utilement complétée par la prise en compte de la monnaie (Arrow-Hahn). Cependant, son introduction dans le modèle, à partir d'une contrainte de transaction monétaire associée à une offre de monnaie exogène et en quantité donnée, n'est pas entièrement convaincante. En particulier, elle ne permet pas l'examen des conséquences possibles de l'endettement des ménages sur la stabilité de l'équilibre. C'est cette question que nous avons étudiée, en adjoignant une monnaie interne aux dotations initiales en biens des agents. A partir d'un modèle de non-tâtonnement,

nous montrons que la quasi-stabilité et la stabilité globale sont soumises dans ce cas à des conditions plus restrictives. La convergence du processus d'échanges vers une ou plusieurs valeurs d'adhérence suppose en effet qu'une règle précise relative à l'émission de monnaie ou à la détermination du taux d'intérêt débiteur soit appliquée. Quant à l'unicité des allocations optimales, elle ne peut être vérifiée que dans la mesure où la monnaie créée pendant le processus de convergence est entièrement détruite au moment où l'équilibre concurrentiel est atteint.

Numéro de classification du *Journal of Economic Literature*: E50.

Le prix des titres comme véhicule de l'information: une approche en équilibre général, par Hubert Stahn

Dans ce travail, j'introduis une asymétrie d'information dans un modèle d'équilibre général caractérisé par l'incertitude et l'existence d'un système incomplet de marchés financiers. Un concept d'équilibre à anticipations rationnelles est associé à ce modèle à 1 bien et S états de nature et l'on montre qu'il existe une classe générique d'économies pour lesquelles le prix d'équilibre sur les marchés financiers est parfaitement révélateur des asymétries d'information. De ce point de vue, ce modèle s'inscrit dans la continuité de la contribution de Radner [1968] tout en exploitant les développements récents de la théorie des marchés incomplets.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature*: G14, D5.

La mobilité géographique des diplômés de l'enseignement supérieur français: processus de double sélection et fonction de gains, par Mohamed Kriaa et Jean Michel Plassard

En dépit de ses enjeux, la mobilité géographique des étudiants de l'enseignement supérieur reste un champ empirique relativement peu exploré. La question investie par la recherche concerne ici principalement le rôle du revenu dans le processus de mobilité. Les choix des localisations sont appréhendés dans la double perspective de mobilité de formation et de mobilité d'emploi. Un processus de double sélection combiné avec une fonction de gains permet d'analyser les relations entre les deux types de mobilité et d'étudier le statut des différentiels de revenus constatés. Le modèle est testé sur la population étudiante de l'enseignement supérieur français durant la période 1984–1987, à partir des données individuelles tirées d'une enquête nationale de cheminement réalisée par le Centre d'Étude et de Recherche sur l'Emploi et la Qualification.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature*: J61, J24.